

# Pandemia por COVID-19. Posición de la Asociación Andaluza de Cirujanos.

*COVID-19 pandemic. Position of the Asociación Andaluza de Cirujanos.*

Gómez Barbadillo J

Secretario Asociación Andaluza de Cirujanos (ASAC)

La Asociación Andaluza de Cirujanos (ASAC) fue fundada en el transcurso de la I Reunión Malagueña de Cirugía celebrada en el mes de octubre de 1989 por iniciativa de los doctores Manuel Domínguez García y José Villalobos Talero de Málaga. Este año, por tanto, cumple 31 años, durante los cuales ha estado al servicio de todos los cirujanos andaluces.

La ASAC acomete fines de interés para la sociedad en general, y para los cirujanos en particular. Contribuye al progreso de la cirugía en la comunidad autónoma andaluza en todos sus aspectos, fomentando la investigación en esta ciencia y promoviendo la formación continuada, desarrollo y perfeccionamiento profesional de los cirujanos, procurando a su vez una mejor calidad en la asistencia a los pacientes. Asume a su vez, la defensa de los derechos e intereses profesionales de sus asociados, facilitando la relación entre sus miembros y con otros profesionales y entidades afines. Entre sus objetivos figura el fomentar el conocimiento de la cirugía en el entorno de nuestra Comunidad, desarrollar programas de investigación en el campo de la cirugía y ciencias relacionadas, establecer y fomentar contactos y relaciones con entidades públicas o privadas tanto

nacionales como extranjeras o con sociedades científicas que sean de interés para sus fines, procurar la mejora científica de sus miembros difundiendo los avances tanto científicos como técnicos o novedades tecnológicas o farmacológicas, atender a consultas de carácter científico o profesional de cualquier organismo o entidad pública o privada y cualquier otra actividad que redunde en cumplimiento de sus fines, organizar y patrocinar congresos y reuniones, así como cursos, estudios, investigaciones y otras actividades relacionadas con la cirugía, publicar una revista científica (Cirugía Andaluza), órgano oficial de la asociación y cuantas publicaciones se estime conveniente en relación con los fines de la asociación, así como cualesquiera otros que redunden en el cumplimiento de sus fines.

La irrupción de la pandemia por la enfermedad debida a Coronavirus 2019 (COVID-19) en España y en Andalucía en el mes de febrero de este año, así como la rápida expansión de esta y el colapso provocado en el sistema sanitario ha hecho que la sanidad andaluza se enfrente a la mayor crisis de su historia. Por un lado, la asistencia a la mayor parte de las enfermedades propias del ámbito de la cirugía general y digestiva ha sido desplazada a un segundo plano, lo que va a generar una serie de problemas que habrá que solucionar: urgencias que habrá que atender y que no se hubieran presentado si hubiera sido posible el tratamiento electivo en un momento adecuado, enfermedades que será necesario tratar en un estado más avanzado de lo que hubieran estado antes de producirse esta situación y problemas de demoras en el tratamiento electivo que habrá que solventar cuando está crisis se supere. Por otro lado, la necesidad de atender pacientes que padecen COVID-19 obliga a

## CORRESPONDENCIA

José Gómez Barbadillo  
Hospital San Juan de Dios  
14012 Córdoba  
[secretario@asacirujanos.com](mailto:secretario@asacirujanos.com)

XREF

## CITA ESTE TRABAJO

Gómez Barbadillo J. Pandemia por COVID-19. Posición de la Asociación Andaluza de Cirujanos. Cir Andal. 2020;31(2):112-13.

extremar las precauciones por parte de los cirujanos con el doble objetivo de autoprotección y de limitar la expansión del virus a través de sus actuaciones. En este sentido, la práctica de la cirugía se enfrenta a un cambio radical en la forma de actuar respecto a la práctica consolidada de muchos años y por otro a múltiples dudas en cuanto al abordaje de situaciones concretas.

La Asociación Española de Cirujanos (AEC), cuyo presidente electo es el Dr. Salvador Morales Conde, miembro relevante de la ASAC, afrontó este problema de manera muy precoz poniendo en marcha grupos de expertos que han emitido diversos informes de recomendaciones. En este sentido, la ASAC, como entidad regional se ha posicionado al lado de la AEC para sumar esfuerzos en la difusión de la información científica más relevante y actualizada a todos los cirujanos andaluces. Hemos creado un repositorio de información en nuestra página web, difundimos de forma inmediata las actualizaciones de las recomendaciones que hace la AEC así como otras informaciones de interés que nos llegan a todas las listas de contactos de cirujanos que tenemos, especialmente a Jefes de Servicio de Cirugía, y hemos creado una dirección de correo electrónico corporativa, [alertacoronavirus@asacirujanos.com](mailto:alertacoronavirus@asacirujanos.com), para que cualquier cirujano pueda consultar dudas que se le planteen en su práctica diaria.

En esta línea de colaboración con la AEC, suscribimos de manera completa el documento de posicionamiento de esta sociedad y desde la ASAC queremos trasladar los siguientes mensajes a la población y en particular a todos nuestros compañeros:

Primero, que la sociedad andaluza, y la ASAC como parte de ella, nunca se ha enfrentado a un problema de estas características en el que muchas personas están poniendo en riesgo su vida para mantener funcionando la sociedad, ayudando a combatir esta pandemia. Agricultores, distribuidores, comercios, fabricantes, transportistas, fuerzas y cuerpos de seguridad del estado, etc. son entre otros, personas a las que mostramos nuestro agradecimiento. Todos ellos son necesarios para poder mantenernos en esta lucha.

Segundo, que son los profesionales sanitarios de todos los estamentos los que están trabajando directamente en primera línea, con los medios disponibles, para tratar a los pacientes individuales y controlar la situación actual de contagio. Nuestro reconocimiento, admiración y aliento para ellos, sobre todo a los que se sitúan en primera línea: médicos de familia que trabajan en Centros de Salud y en dispositivos de urgencias, intensivistas, neumólogos, internistas, etc.; reconocimiento, admiración y aliento con la intención de sostenerlos en estos momentos de enorme presión física, emocional y mental.

Tercero, que, dentro de los profesionales sanitarios, los cirujanos, tenemos que seguir atendiendo circunstancias que ponen en riesgo

la vida de nuestros pacientes, situaciones que requieren realizar intervenciones de urgencias e intervenciones para tratar problemas oncológicos, que por su naturaleza no se pueden demorar, todo ello en el contexto de las diferentes situaciones de presión asistencial y de falta de recursos que se están viviendo en nuestros hospitales.

Asimismo tenemos también que intervenir a pacientes COVID-19 positivos, con mayor morbilidad para ellos y mayor riesgo para el equipo quirúrgico, lo cual nos obliga a un proceso de toma de decisiones individualizado para determinar lo que es más adecuado en cada caso. Finalmente, llegado el caso, tendremos la necesidad y obligación de bajar a la "primera línea" a trabajar para ayudar a nuestros compañeros y compañeras a realizar su trabajo.

Cuarto, que, ante esta realidad, enviamos un mensaje de apoyo y de esperanza de futuro para superar esta crisis, sabiendo que será necesario luchar, exponiendo incluso nuestra salud y con el miedo añadido de exponer la de nuestras familias. Pero sabemos que con la ayuda de todos lograremos vencer esta amenaza.

Quinto, que es momento de elogiar a todos los cirujanos, cirujanas y a los MIR que, por necesidad de sus centros, están ya en "primera línea" y mostrar un mensaje de solidaridad con los compañeros que ya han dado positivo. Y, especialmente, es el momento de mostrar nuestro reconocimiento y gratitud profunda a los compañeros que han fallecido en esta lucha y por los que la ASAC ruega un minuto de recogimiento.

Sexto, que es tiempo de unirnos, de mantenernos, por encima de otros problemas y preocupaciones, centrados en la situación actual, con sus circunstancias, temores e imprevistos, haciendo las cosas de forma correcta. Y es, sin duda por nuestra parte, el momento de estar a disposición de la sociedad y de los cirujanos andaluces, colaborando y contribuyendo a manejar las distintas situaciones que se nos están presentando en nuestra actividad como médicos y cirujanos.

Finalmente, que la ASAC está trabajando estrechamente con la AEC y que desde estas dos asociaciones estamos abiertos a sugerencias y a escuchar todo tipo de necesidades para dar la mejor respuesta posible, en el ámbito de nuestras competencias y posibilidades.

Como sociedad tenemos sentido si podemos aportar valor a nuestros socios, y en este momento en que la sociedad en general, y los médicos y los cirujanos andaluces en particular, están concentrados de forma monográfica en este problema, tenemos la obligación de ser útiles.

Todos juntos, como cirujanos, cirujanas y MIR, como médicos y como personas estamos unidos para trabajar con todas las herramientas disponibles para vencer esta pandemia.